

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande

Band: 11 (1873)

Heft: 44

Artikel: Le Bataillon 26 au Rassemblement de 1873 : [suite]

Autor: L.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-182431>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

**Le Bataillon 26 au Rassemblement
de 1873.**

III

Le 8 septembre, les manœuvres de division devaient commencer, l'ennemi était marqué par un bataillon fribourgeois, la batterie neuchâteloise et la compagnie de dragons de Soleure. De grand matin on distribua la soupe, viande, pain et une ration de fromage par homme. Notre brigade devait se porter à la croisée des routes Bouloy-Zelg, près Klein-Guschelmuth. Le départ eut lieu en colonnes doubles par file, le 26^{me} en tête, en passant par le village de Cressier jusqu'à une ferme où nous prîmes position.

La brigade de droite et de gauche était aux prises depuis longtemps, lorsque nous reçûmes l'ordre de prendre la direction de Salvenach où l'effort de toute la division devait se concentrer.

Le village fut complètement envahi et tourné; l'ennemi n'eut d'autre refuge que la forêt de Birchenwald. A ce moment, le clairon de division sonna le signal: *tout le monde au combat*, et la charge battit sur toute la ligne pour prendre d'assaut la forêt.

L'effet de l'attaque générale était très beau mais aurait coûté bien des vies humaines dans le cas où ce combat eût été une réalité. — Il nous faisait peine cependant de voir les jardins foulés et dévastés par les colonnes de soldats qui devaient franchir le terrain par le chemin le plus court.

En passant près de Salvenach, la division de chasseurs rencontra l'état-major et nous entendîmes très distinctement le général autrichien dire au général Herzog: *Das ist eine junge schaene kraeftige Mannschaft.*

Puisque nous en sommes aux anecdotes de ce jour, les cuisiniers de la compagnie de chasseurs de droite et du n° 1, qui étaient restés au cantonnement de Liebistorf, voyant une partie de la compagnie de dragons vaudois aux prises avec les dragons de Soleure, qui figuraient l'ennemi, leur donnèrent aide. Une fois les dragons vaudois partis, l'ennemi tenta l'assaut de la maison, mais nos braves cuisiniers se trouvant dans une position pareille à celle des soldats français à Mazagran, se barricadèrent et se défendirent par une fusillade acharnée, tirant par les fenêtres à qui mieux mieux jusqu'au moment où les dragons de Soleure, voyant qu'ils n'en pouvaient pas faire façon, tournèrent brides et s'ensuivirent.

Le 9, le bataillon devait se trouver un peu disloqué. Les quatre compagnies du centre avec l'état-major devaient se porter avec la brigade sur la gauche de Cressier, position centrale, tandis que les deux compagnies de chasseurs avaient pour réunion le village de Durremberg, à sept heures et quart. Cette position, très forte de sa nature, consistait en un mamelon avec une petite église au sommet, et dont une partie de la face d'avant avait des fossés faits par les sapeurs pour protéger les tirailleurs. Le bas du mamelon était garni de fortes haies en gradins, derrière lesquelles s'abritaient les chasseurs

de gauche. Les chasseurs de droite s'établirent dans la position contiguë appelée Capitel-Wald. Ces deux positions formaient l'extrême droite de toute la division. Aussi les ordres reçus précisèrent formellement de tenir aussi longtemps que possible, puis, dans le cas où l'ennemi chercherait à nous envelopper, de nous replier en arrière de Gourmels, dans le Wanner-Wald, avec ligne de retraite sur les hauteurs de Cordast.

Bientôt après nous apprîmes que le gros de l'ennemi arrivait de Liebistorf, soutenu par de l'artillerie, ce qui nous fit comprendre que nous étions aux postes avancés. Sous peu nous vîmes arriver les éclaireurs débouchant par le chemin de Ober-Mühle, à Jeuss. Ils ne se doutaient pas que tous leurs flancs gauches étaient occupés par nous.

Dans le plus grand silence nous laissâmes arriver la colonne qui représentait deux bataillons, puisqu'ils avaient deux immenses drapeaux bleus et blancs (indication contenue dans les ordres de division). A la portée de quatre cents mètres nous ouvrîmes le feu sur leur flanc gauche, ce qui les força de remonter sur leur droite pour entrer dans la forêt de Jeussec, Gemeinde-Wald. Une nouvelle colonne déboucha peu à peu et attaqua notre droite en cherchant à déloger les chasseurs de droite de la forêt qu'ils occupaient, mais l'attaque ne réussit pas. Ils se décidèrent, dans une telle position, à nous envoyer un parlementaire escorté d'un trompette pour nous prévenir qu'ils étaient forcés de cesser les feux, vu la force de notre position et l'énergique résistance qui leur était opposée. Chacun resta donc dans ses positions respectives.

Les quatre compagnies du centre que nous avons laissées ce matin avec l'état-major sur la gauche de Cressier, prirent part au combat avec le reste de la division et, pendant deux heures, soutinrent une canonnade et fusillade extraordinaires, tout en contrignant l'ennemi, qui allait être tourné sur son flanc droit, à une retraite dans les grandes forêts de Galm-Wald, Jeuss et Gemeinde-Wald.

La journée se termina là, les refrains de brigade se répétèrent dans chaque bataillon pour arrêter les feux et se rallier. Après un petit repos sur place, les différentes unités regagnèrent leurs cantonnements. Le bataillon 26 était désigné pour aller au bivouac ce soir-là près Courtaman, à la ferme de Lischern, où le bivouac fut organisé. Les cuisines, une fois installées, on distribua le bois et la paille, et les compagnies ci-après partirent aux avant-postes; les compagnies n° 3 et 4 aux postes avancés avec grand'gardes, et les chasseurs de gauche formèrent la garde du camp en avant, et la garde de police en arrière.

(A suivre.)

Les réfugiés au Temple Unique de Genève.

On sait que les catholiques de Genève, restés fidèles au martyr de Fornex, ont cru devoir, pour se rendre plus intéressants, se réfugier dans les caves de l'ancienne Loge maçonnique. Voici ce que nous lisons à ce sujet dans une correspondance genevoise :